### Los Presupuestos de Navarra prevén mantener las principales ayudas e inversiones agroalimentarias

El 20% de la inversión pública prevista (139,9 millones de euros) se destina a agroindustrias y regadíos. Es el sector económico que más impulso recibe en Proyecto de Presupuestos Generales de Navarra 2011.

En el proyecto de Presupuestos Generales, el apoyo al sector agroalimentario y la defensa del Medio Ambiente continuarán siendo un objetivo básico, en coherencia con el <u>Plan MODERNA</u>, que apuesta como uno de sus tres principales ejes por la **Economía Verde**.

El Programa de Desarrollo Rural 2007-2013 es el principal instrumento para lograr el impulso y la sostenibilidad del sector agroalimentario. Navarra es la CCAA líder en ejecución financiera, con más del 50% ejecutado, y durante 2011 se destinarán más de 53 millones de euros a este Programa, que contribuirán a mejorar la competitividad del sector agroalimentario, fomentar la conservación del medio ambiente, mantener la renta en el sector agrario y diversificar la economía rural.

Particular importancia cobra el esfuerzo presupuestario destinado al <u>apoyo a las inversiones</u> en las explotaciones agrarias y en las industrias agroalimentarias y cooperativas, destinando 44,8 millones

en 2011 (un 3,8% más que en 2010) para acompañar al importante esfuerzo inversor que está acometiendo el sector en su modernización.



En 2011 se cumplirá con el objetivo marcado de finalizar la Primera Fase de la zona regable del Canal de Navarra, con una superficie neta en riego de 22.329 Has. En 2011 se ultimará el diseño de la 2ª Fase del Canal de Navarra y las modificaciones necesarias en el conjunto del PSIS del Canal de Navarra para conseguir que Navarra aproveche al máximo y con la máxima eficiencia el caudal regulado por Itoiz.

En 2011 se continuará con los esfuerzos en la modernización de los regadíos tradicionales, poniendo en marcha la modernización en Valtierra (1.200 Has), comprometiendo una inversión pública importante: más de 16,5 millones de euros.

Otro de los objetivos del Proyecto de Presupuestos Generales es que el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente continúe manteniendo el mismo nivel de eficacia en la gestión, de forma que Navarra siga siendo un referente en la simplificación de trámites y en la agilidad y rapidez en el pago de las ayudas.

Es el caso de las llamadas ayudas agroambientales y de montaña, que reciben más de 2.500 agricultores y ganaderos para mantener la actividad en zonas rurales desfavorecidas y de montaña, o por asumir mayores compromisos para el mantenimiento del medio ambiente, como la agricultura ecológica o una gestión más sostenible de los pastos, en 2011 contarán, según el proyecto, con el mismo presupuesto que en 2010: 11 millones de euros, que supone además el doble de presupuesto destinado a estas ayudas que el que había en la campaña de 2006.

Se mantiene, asimismo, el apoyo a la contratación de los seguros agrarios, una línea presupuestaria clave que con una dotación de 5,4 millones de euros, que permite asegurar producciones agrarias en Navarra por valor de más de 300 millones de euros contra los riesgos del clima y sanitarios.

### ■ La incidencia de los buitres sobre la cabaña ganadera desciende a niveles de hace cuatro años

La instalación de los Puntos de Alimentación Suplementaria de Aves Necrófagas (PASAN) ha conseguido fidelizar a la población de buitres a un punto de alimentación, que garantiza una fuente de alimento segura y que, además, ha conseguido disminuir los aprovechamientos en vivo del ganado.

Según los cálculos de Desarrollo Rural, la población de esta especie existente en

Navarra necesita unos 2.700 kilos de comida diarios. En 2008, en los muladares se les proporcionó el 15 por ciento de esa cantidad. En 2009, el 40 por ciento. Y este año 2010 se alcanzará el 70 por ciento de sus necesidades alimenticias, alcanzando así el objetivo marcado por el Departamento, en este sentido, ya que no pretende superar este porcentaje. El 30% restante lo obtendrán de los animales salvajes que mueren en el monte.

Esto quiere decir que los buitres disponen en la actualidad de la cantidad de comida suficiente para sobrevivir. Según Desarrollo Rural, la prueba de este dato está en que los aprovechamientos en vivo del ganado (lo que se denomina incorrectamente como ataques) han disminuido progresivamente desde la puesta en marcha de los muladares. Los aprovechamientos en vivo se sitúan ya a nivel de hace cuatro años.

NAVARRA AGRARIA 5



### La Ciudad Agroalimentaria incorpora dos nuevas infraestructuras

El Centro de Negocios y la Estación de Servicio Bardenas son las dos últimas incorporaciones de la Ciudad Agroalimentaria de Tudela, siendo un total de 17 empresas las implantadas en la zona.

Con más de 3.000 metros cuadrados de oficinas, aulas de formación y sa-

las de conferencias y exposiciones, entre otros equipamientos, el Centro de Negocios se convierte en un atractivo más de la Ciudad Agroalimentaria y genera una herramienta de integración de la actividad empresarial del sur de Navarra, completando un capítulo más de la cartera de servicios de la CAT.

La nueva Estación de Servicio Bardenas cuenta con servicio de gasolinera, supermercado, restaurante y cafetería. Tanto la gasolinera como el supermercado ofrecerán atención al las 24 horas del día y los 365 días del año. La política comercial está basada en el mantenimiento de una línea de precios bajos, tanto para particulares como para profesionales. El supermercado está especializado en la venta de productos tradicionales de la zona (vinos, conservas, aceites, etc.), además de ofertar todos los productos que se fabrican en la Ciudad Agroalimentaria de Tudela. El restaurante y la cafetería basan su oferta en la cocina casera.

Las 17 empresas instaladas en el CAT alcanzan un ocupación de más de medio millón de metros cuadrados, con lo que se supera ya el 30% de la superficie de esta ciudad agroalimentaria



### Boletín Agroalimentario del Gobierno de Navarra







Recibe quincenalmente las últimas noticias del sector agroalimentario de Navarra en tu correo electrónico.

Para suscribirse, visitar la web del Gobierno de Navarra (www.navarra.es) y entrar en el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente.

6 NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2010

## Los agricultores navarros son los primeros en cobrar la PAC 2010

El pasado mes de septiembre la UE autorizó a España a adelantar el 50 por ciento de los derechos de pago único. El Organismo Pagador de Navarra aceleró sus gestiones para abonar 32 millones de euros entre 15.000 beneficiarios antes del final de octubre. El resto de las ayudas europeas se irán abonando conforme a los plazos establecidos por Bruselas. En total, Navarra recibirá esta campaña más de 115 millones de euros en ayudas europeas, que se distribuirán entre 18.000 agricultores y ganaderos.



Hay que destacar que el Organismo Pagador (OP) de Navarra ha hecho un gran esfuerzo administrativo para remitir el importe de las ayudas en cuanto ha recibido los fondos del Tesoro Español. El OP de Navarra es uno de los más eficaces de España. Su gestión ha sido alabada por el organismo de coordinación, ya que tanto la presentación de ayudas, como su control posterior y la gestión de los fondos para el pago siempre han sido ejemplares.

El pago único es una ayuda a la renta de agricultores, un pago anual en función de los derechos de estos profesionales que toma como base el período de referencia histórico 2000-2002 (con excepción de los nuevos países miembros). El objetivo principal es garantizar una mayor estabilidad de ingresos. Los agricultores pueden decidir lo que quieren producir sin perder las ayudas, adaptando la oferta y la demanda.

# Desarrollo Rural y Medio Ambiente suscribe un convenio con la UPNA y la UN para que sus alumnos realicen prácticas en el departamento



El objetivo es que los estudiantes completen su formación en las áreas de agricultura, ganadería, desarrollo rural y medio ambiente. Estas áreas han sido designadas como estratégicas en el nuevo modelo económico de Navarra, Plan MODERNA.

Las prácticas de formación están dirigidas, por un lado a los alumnos de la UPNA y de la UN que hayan superado el 50 por ciento de los créditos necesarios para obtener el título universitario cuyas enseñanzas estén





cursando, y alumnos de tercer ciclo; y por otro lado, a los titulados universitarios, hayan sido o no alumnos de las universidades que suscriben el convenio, siempre que estén matriculados en cursos de postgrado organizados y/o impartidos por estos centros o sus fundaciones empresa y no hubieran desempeñado antes trabajo profesional remunerado relacionado con la titulación.

Estos alumnos asistirán como "oyentes" a situaciones prácticas que no pueden verse en clase como catas de suelo, acciones contra fuego bacteriano (un tipo de plaga) o inspecciones en instalaciones ganaderas, entre otras. La duración de las prácticas de estos programas de cooperación educativa no podrá superar las 500 horas/año académico, salvo que concurran razones fundadas que aconsejen una duración superior que, en cualquier caso, no podrá superar las 600 horas/año académico, ni los 12 meses.

### La D.O.Navarra recoge cerca de 86 millones de kilos de uva cuya calidad es "extraordinaria"

Según el Consejo Regulador de la DO Navarra, la calidad de la uva ha sido extraordinaria ya que las condiciones climatológicas han favorecido de manera excepcional su correcta maduración. Esta cifra supone una disminución de cosecha cercana al 13 %, si la comparamos con la del año anterior. Este descenso ha sido protagonizado principalmente por la variedad Merlot, y de manera más ligera por Tempranillo y Garnacha. El resto de variedades se han mantenido en su producción habitual. El 92 % de lo recogido corresponde a las tintas y el resto, el 8 % a las blancas.

Si centramos nuestra atención en las diferentes zonas que componen el mapa vitícola de la D.O.Navarra, la Ribera Baja ha supuesto el 31% de la producción total, la Ribera Alta el 38%, Valdizarbe el 9%, Tierra Estella otro 9% y la Baja Montaña el 14%.



NAVARRA AGRARIA 7



## El ITG Agrícola publica una guía

### práctica sobre cultivos hidropónicos en invernaderos

El libro está dirigido a agricultores y profesionales del sector agrario y presenta la técnica de hidroponía de forma sencilla y práctica, basándose en la experiencia propia de los técnicos del ITGA. Su objetivo es servir de instrumento a los nuevos profesionales para que realicen con éxito cultivos con este sistema, que consiste en utilizar soluciones minerales como superficie de cultivo en vez de suelo agrícola.

El invernadero es el sistema productivo más rentable por metro cuadrado en Navarra. En la actualidad ocupa 235 hectáreas de superficie, en 250 explotaciones que dan trabajo fijo a 350 personas y a otros tantos trabajadores eventuales en las épocas de mayor actividad productiva. Además, el sector genera 16 millones de euros al año.

La guía ha sido escrita por Juan Antonio del Castillo, responsable del Área de Invernaderos del ITG Agrícola, con la colaboración de los técnicos adscritos al área Amaya Uribarri, Gregorio Aguado, Javier Sanz de Galdeano, Maite Astiz y Salomón Sádaba. Se puede comprar en la web del ITG Agrícola (www.itga.com) al precio de



#### ■ El Gobierno de Navarra firma un manifiesto para

El pasado 12 de noviembre la consejera de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, Begoña Sanzberro Iturriria, firmó dicho manifiesto junto con el Consejo Regulador de la Denominación de Origen Navarra para promover e impulsar la investigación científica sobre la relación entre vino, nutrición y salud.

Con la firma del manifiesto "Vino, nutrición y salud", las instituciones firmantes se comprometen, además, a difundir las cualidades del vino como componente de la tradicional dieta mediterránea, así como a desarrollar y proteger la cultura patrimonial, tradicional, gastronómica, histórica, social y medioambiental de la vitivinicultura, con la defensa de los valores originales y la singularidad del vino. Esta declaración incluye un decálogo de Fivin sobre el consumo responsable del vino y las bondades del mismo y de su cultivo. Así, en el mismo se resalta que la viña configura un paisaje característico y perfectamente integrado en el medio natural y tiene una importancia capital en el mantenimiento del medio ambiente.

#### Reunión en Cadreita sobre el uso eficiente del nitrógeno en las rotaciones hortícolas

Técnicos de diferentes Institutos españoles se reunieron los días 18 y 19 de noviembre con el fin de tratar temas relacionados con el provecto de I+D+I titulado "El uso eficiente del nitrógeno en las rotaciones hortícolas", con el cual se pretende mejorar la eficiencia en diferentes zonas de España importantes en la producción de hortalizas. Para ello se realiza un análisis de las prácticas de abonado nitrogenado actuales y se evalúan mediante balances de N y mediante un modelo teórico (EUROTATE N) desarrollado recientemente por diferentes grupos europeos y con financiación de la Unión Europea.

### Ternera de Navarra recibe el Premio Alimentos de España en la categoría de Sector Consumidor

Ternera de Navarra obtuvo el 5 de noviembre el Premio Alimentos de España 2009 en el apartado de Sector Consumidor, dirigido a reconocer actividades y trabajos de divulgación de productos alimentarios. La ministra de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino, Rosa Aguilar, otorgó la distinción al director general de Desarrollo Rural de Gobierno de Navarra, Jesús Mari Echeverría, y al presidente de la Indicación Geográfica Protegida (IGP) Ternera de Navarra, Pedro Manuel Barbería.

En concreto, Ternera de Navarra fue premiada por la campaña "Juantxo y su objetivo de inculcar en los niños hábitos alimenticios saludables". Esta iniciativa nació en 2007, cuando la IGP Ternera de Navarra decidió poner en marcha un proyecto para inculcar a los niños la importancia de mantener una buena alimentación, equilibrada y saludable, que combatiera el sobrepeso y la obesidad, dos de los principales problemas de salud de nuestra población infantil. Para ello, se pusieron en marcha campañas escolares gratuitas en las que ya han participado más de 70 colegios de toda Navarra.

